



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA



PROSPERIDAD EN GUATEMALA

A pesar de la reducción de las tasas de pobreza y el aumento del PIB per cápita, antes del doble impacto de la pandemia de COVID-19 y los huracanes Eta e Iota (2019), la economía guatemalteca sigue siendo en gran medida informal y muy desigual. La clave para el crecimiento serán las reformas estructurales para abordar los impedimentos a la inversión, la diversificación económica, el aumento de la transparencia judicial, la mejora de la gobernanza y la transparencia, la ampliación del acceso al capital financiero para las empresas, la agilización de los procedimientos gubernamentales para iniciar negocios y pagar impuestos, la inversión en trabajadores y la formalización de la economía.

La población de Guatemala es joven y se está urbanizando rápidamente: algo más de la mitad de la población vive en zonas urbanas y más del sesenta por ciento tiene menos de 35 años. Gran parte de la mano de obra guatemalteca carece de educación y formación suficientes, el acceso a los servicios financieros para las empresas pequeñas y en crecimiento es limitado, las infraestructuras que conectan las ciudades están anticuadas y la normativa inhibe la inversión. Aunque la agricultura es el sector más intensivo en mano de obra de la economía guatemalteca (emplea al 29.2%¹ de la población), sólo aporta el 9.9%² del producto interior bruto y ofrece escasas oportunidades de prosperidad y crecimiento. Este panorama dificulta que los guatemaltecos alcancen una mejor calidad de vida y, según una estimación, ha llevado a 1.9 millones de guatemaltecos a emigrar en los últimos 20 años.

USAID trabaja conjuntamente con instituciones gubernamentales y socios del sector privado para implementar una amplia gama de proyectos que aborden los principales problemas que impiden la prosperidad en Guatemala. Para reducir la migración irregular y la pobreza, y aumentar el empleo, las actividades de USAID se centran en: 1) promover el crecimiento económico y la resiliencia; 2) crear oportunidades generadoras de ingresos; y 3) fortalecer la salud y la educación.

¹ <https://www.ine.gob.gt/tablero-enei/>

² <https://data.worldbank.org/indicador/NV.AGR.TOTL.ZS?locations=GT>

Garantizar el compromiso del Gobierno al tiempo que se trabaja con el sector privado, los donantes internacionales, las fundaciones, las instituciones financieras internacionales y los bancos multilaterales de desarrollo, es fundamental fomentar las reformas necesarias para que las empresas prosperen, movilizar la inversión y promover el desarrollo económico en la región, lo que empodera a las mujeres, los jóvenes y las comunidades marginadas.

PROMOVER EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y LA RESILIENCIA

USAID se asocia con los sectores público y privado de Guatemala para fortalecer las cadenas de valor, apoyar a las pequeñas empresas en crecimiento y mejorar las oportunidades económicas de los guatemaltecos. USAID se asocia con el gobierno y las comunidades locales para hacer frente a la inseguridad alimentaria, la desnutrición crónica, y para apoyar la cogestión de los bosques y la conservación de la biodiversidad. Estos esfuerzos contribuirán a una mano de obra más sana y a una economía más resistente al clima.

USAID promueve el desarrollo económico en Guatemala a través de múltiples estrategias, incluyendo la ampliación del acceso a los mercados, la promoción de las inversiones, el fortalecimiento de las pequeñas empresas y las empresas en crecimiento, la mejora del acceso a la financiación, la facilitación de la construcción de infraestructuras productivas y el apoyo a la mejora del clima empresarial. Con el fin de abordar los factores subyacentes que limitan el crecimiento económico de base amplia, las actividades de USAID se alinean con las prioridades clave del Gobierno de Guatemala: la inversión del sector privado y la creación de empleo. Además, USAID amplía las oportunidades económicas y el acceso a la formación profesional de los jóvenes y las poblaciones indígenas de Guatemala para mejorar sus medios de vida.

REFORZAR LA SALUD Y LA EDUCACIÓN

Las actividades sanitarias de USAID capacitan a las comunidades para mejorar la accesibilidad de los servicios sanitarios y reducir las desigualdades; gestionan la calidad de los servicios sanitarios y de nutrición a través del liderazgo local; y apoyan al sistema sanitario guatemalteco para que adopte enfoques sostenibles para movilizar y utilizar sus recursos de forma eficiente, eficaz y transparente.

Las inversiones de USAID en educación mejoran la educación básica de los niños y jóvenes desatendidos que viven en municipios con las tasas más altas de migración irregular. Las intervenciones en el marco de este objetivo mejoran de forma sostenible los resultados de los estudiantes de primaria en lectura, matemáticas y aprendizaje social y emocional, y aumentan las tasas de transición de los estudiantes de primaria al primer ciclo de secundaria. USAID también apoya los esfuerzos de descentralización diseñados para capacitar a los municipios para liderar e invertir en el sector educativo.

La programación de USAID en materia de educación y desarrollo de la mano de obra fomenta las competencias técnicas y sociales de los jóvenes escolarizados y no escolarizados; conecta a los jóvenes con iniciativas de servicio a la comunidad; ofrece a los jóvenes experiencia de prácticas vinculadas a la iniciativa empresarial y el empleo; refuerza sus competencias académicas básicas; y ayuda a los estudiantes con becas para continuar sus estudios a nivel terciario. USAID colabora con instituciones de enseñanza superior para participar en investigaciones y reforzar los planes de estudios terciarios y las oportunidades de desarrollo profesional.

Actualizada: 12/6/2022